



RESEÑAS

J. Raúl De Miguel (Comp.) (2020). Ética, racionalidad y democracia. Homenaje a Julio De Zan. *Erasmus. Revista para del diálogo intercultural*, 22 (Dossier 1). ISSN en línea: 2718-6288.

(por Luciano Maddonni, Universidad Nacional de San Martín, Argentina)

La revista de la Fundación Intercambio Cultural Alemán-Latinoamericano (ICALA) ha dedicado el Dossier 1 de su edición 2020 a Julio De Zan, “uno de los académicos con más estrechos lazos con la institución desde sus inicios, a la que engrandeció con el alto nivel científico de sus colaboraciones”. La publicación, compilada y prologada por Jorge Raúl De Miguel quiere ser un “testimonio de reconocimiento” al filósofo argentino, que se suma al volumen que el ICALA le había dedicado en 2006 bajo el acertado título de *La filosofía ante los desafíos del mundo contemporáneo*, aludiendo a la intencionalidad profunda que atravesó toda la obra del filósofo argentino. En esta oportunidad la reflexión se centra y especifica en tres focos del amplio espectro temático en que De Zan desplegó su filosofar: “Ética, racionalidad y democracia”; aspectos ciertamente nodales de su filosofía y cuidadosamente articulados entre sí.

Luego del prólogo, donde se recuerdan los principales méritos académicos del homenajeado, el dossier se abre con la publicación de un texto inédito del propio De Zan: “*Espacios públicos y soberanía popular. Soberanía líquida sin sujeto en la teoría de*

la democracia deliberativa de Jürgen Habermas". Se trata de la exposición del autor en el X Coloquio Latinoamericano sobre Ética del Discurso (Fundación ICALA, noviembre 2015) y constituye su última presentación a esta serie de eventos que el santafecino enriqueció con su asidua presencia. El texto, testimonio de la madurez de sus contribuciones a la filosofía política y a la teoría democrática contemporáneas, reflexiona sobre el clásico principio de la soberanía popular en los procesos de la democracia actual, frente al desafío de los nuevos y plurales lugares públicos no estatales donde se tematizan, sobre todo, las cuestiones sociales y culturales. La conferencia es seguida de un comentario crítico al texto a cargo de De Miguel, comentarista designado para aquella ocasión, que pone en valor sus aportes y deja preguntas abiertas para el diálogo.

Luego de estos primeros documentos, el número se compone de siete valiosos artículos, que oscilan entre los diálogos directos con el pensamiento de De Zan y reflexiones inspiradas en temáticas recurrentes en su filosofía.

Esta sección se abre con la contribución de Alberto Mario Damiani titulada "Interpretación, racionalidad y crítica. Sobre una contribución de Julio De Zan a la metodología de la hermenéutica filosófica", donde el autor reflexiona sobre lo que considera una de las más importantes contribuciones de De Zan al pensamiento filosófico contemporáneo, a saber, el esclarecimiento del procedimiento hermenéutico. Para ello, Damiani expone y analiza la distinción del propio De Zan en tres modelos del procedimiento hermenéutico: el aprendizaje de una práctica propuesta por Ludwig Wittgenstein y adoptado por Richard Rorty; la traducción de un texto propuesto por Hans-Georg Gadamer; y la interpretación basada en una reconstrucción racional formulado por Jürgen Habermas. El artículo advierte que el tercer modelo del procedimiento hermenéutico no se identifica sin más con el procedimiento de la reconstrucción racional, sino más bien con una interpretación basada en una reconstrucción racional. Damiani examina las nociones de hermenéutica racional y de hermenéutica profunda (como nueva versión de la teoría crítica) como un resultado de la aplicación del método de la reconstrucción racional al procedimiento hermenéutico. El texto concluye explorando la relación entre hermenéutica y praxis, para poner en

Reseña de: J. Raúl De Miguel (Comp.) (2020). *Ética, racionalidad y democracia. Homenaje a Julio De Zan*. Erasmus.

Revista para del diálogo intercultural, 22 (Dossier 1). ISSN en línea: 2718-6288. Sección: Reseñas

Ética y Discurso ISSN 2525–1090 Revista científica de la Red Internacional de Ética del Discurso – Año 5, 2020

www.revistaeyd.org – contacto@revistaeyd.org – Licencia: CC BY–NC–SA 4.0

evidencia que cada modelo hermenéutico tiene su propia conexión con la praxis humana.

Sin dudas los problemas filosóficos de la democracia fue uno de los tópicos más frecuentados del pensamiento de De Zan. A ello se dedica el segundo artículo que bajo la pluma de Santiago Prono lleva como título “*Democracia deliberativa y republicanismo. Un análisis crítico de la concepción filosófico-política de la democracia de Julio De Zan*”. El autor se propone visitar la teoría habermasiana de la democracia deliberativa a la que De Zan también dedicó parte de sus reflexiones. Reconociendo que el planteo de Habermas pretende ubicarse conceptualmente entre el liberalismo y el republicanismo, el autor pone de relieve la parte republicana de la teoría con el objetivo de identificar sus contribuciones para el mejoramiento de la calidad democrática del Estado de derecho. En un saludable ejercicio de diálogo amical, Prono interpela el posicionamiento teórico de De Zan respecto a la importancia de que el derecho pueda establecer límites a la democracia como una manera de controlar el poder. Frente a este temor eventual ante la posibilidad de supuestos irracionalismos en las decisiones democráticas mayoritarias, en opinión del autor “de hecho, históricamente ha sido la excesiva desconfianza a la democracia, y no su opuesto, lo que ha dado lugar a formas totalitarias y dictatoriales de gobierno, que por supuesto la lesionan y restringen: son siempre dictaduras de la minoría, más que de la mayoría, las que incurren en tales ordenamientos políticos” (p. 64).

Adriana Arpini firma la tercera contribución bajo el título de “*Dialéctica y hermenéutica: su radical historización en textos de Julio De Zan*”. Con este texto la autora da cuenta de otro de los perfiles de De Zan, a saber sus aportes a la filosofía argentina y latinoamericana. El artículo se concentra en la actuación decisiva del filósofo en el nacimiento del polo argentino de la Filosofía Latinoamericana de la Liberación durante la primera mitad de los años ‘70, registrada en sus aportes a los dos libros colectivos de aquel movimiento. El texto se detiene especialmente en la reelaboración de la dialéctica y de la hermenéutica en dirección a una Filosofía Política y de la Cultura orientadas a la comprensión y transformación de la situación histórica concreta del sujeto colectivo argentino y latinoamericano. Según Arpini “De Zan radicaliza la historización de los

Reseña de: J. Raúl De Miguel (Comp.) (2020). Ética, racionalidad y democracia. Homenaje a Julio De Zan. Erasmus.

Revista para del diálogo intercultural, 22 (Dossier 1). ISSN en línea: 2718-6288. Sección: Reseñas

Ética y Discurso ISSN 2525–1090 Revista científica de la Red Internacional de Ética del Discurso – Año 5, 2020

www.revistaeyd.org – contacto@revistaeyd.org – Licencia: CC BY–NC–SA 4.0

procedimientos de la dialéctica y la hermenéutica con el fin de habilitar la comprensión de la diversidad y de las contradicciones de la experiencia histórica latinoamericana y argentina, de aquel momento y del presente, en vistas de la elaboración de alternativas situadas” (p. 68). La contribución recupera también la relectura y el balance que el propio De Zan hizo de aquellas reflexiones “treinta años después”, en 2003, donde por un lado señala tanto algunas de las distancias que lo separan como las ganancias permanentes de aquella época para su filosofar maduro, y por otro proyecta los desafíos de aquel gesto liberador en el escenario nacional y regional del nuevo siglo.

A las relaciones entre “*Ética y religión*” se refiere el artículo de Jesús Conill. De este modo el filósofo español recupera una temática que el pensamiento de De Zan, según su consideración, “estuvo bordeando” desde sus primeras letras filosóficas, y al que también abordó *in recto* en algunos trabajos ya en los años setenta y a comienzos del siglo XXI. El texto recorre la problemática en perspectiva histórica. Primamente en el contexto social y cultural de la Antigüedad, tanto en su vertiente griega como hebrea. Luego, explora la cuestión en el horizonte moderno, que a su vez divide en dos modalidades, desde la “autonomía” en perspectiva kantiana y desde la “muerte de Dios”, tras las huellas de Hegel y Nietzsche. Finalmente Conill muestra algunos caminos posibles en el contexto contemporáneo para responder al reto de la “muerte de Dios” y se detiene especialmente en las posibilidades que en este último horizonte se dan para una “nueva simbiosis entre ética y religión”. En este marco, atiende especialmente a las contribuciones de Jürgen Habermas con su teoría de la lingüistización de lo sagrado y Adela Cortina, mediante la conjunción de las dos dimensiones del ámbito moral que expresan los términos “mínimos” y “máximos” éticos.

“*El asedio a lo público político. Los procesos reificantes del capitalismo moderno*” se titula el quinto artículo y lleva la firma de Leandro Paolicchi. Siguiendo la tesis de A. Honneth y apoyado en los estudios de la Escuela de Frankfurt el autor se propone dar cuenta de la actualidad del clásico concepto de tradición marxista de cosificación o reificación, que tras haber resurgido de las cenizas en las que había quedado sepultado, parece experimentar un renovado interés. El autor pone el foco de análisis en la mirada reificada por parte de la ciudadanía del espacio público político. Según el autor esta

Reseña de: J. Raúl De Miguel (Comp.) (2020). *Ética, racionalidad y democracia. Homenaje a Julio De Zan*. Erasmus.

Revista para del diálogo intercultural, 22 (Dossier 1). ISSN en línea: 2718-6288. Sección: Reseñas

Ética y Discurso ISSN 2525–1090 Revista científica de la Red Internacional de Ética del Discurso – Año 5, 2020

www.revistaeyd.org – contacto@revistaeyd.org – Licencia: CC BY–NC–SA 4.0

mirada reificada puede verse en algunas actitudes de la ciudadanía hacia aquello que se manifiesta en el espacio público, que encuentran su cristalización en los medios masivos de comunicación. Esta tendencia confronta con la consideración de algunas tradiciones reflexivas sobre aquel espacio público como el espacio depositario de las esperanzas emancipadoras y las estudia en el marco de la importancia política que tiene la sociedad civil para ciertas filosofías. Paolicchi concluye su contribución señalando algunos de los efectos de dicha reificación sobre la sociedad civil y su potencialidad inherentemente política. “Despolitización de la esfera pública, retiro de la ciudadanía a orientaciones privatistas y de éxito personal, comprensión de la política exclusivamente en términos científico-técnicos, deslegitimación del poder y finalmente reproducción del poder como lucha por el poder mismo” (p. 124) son algunas de las consecuencias que el autor detecta.

El sexto lugar es para “*Visiones del futuro y encrucijada civilizatoria: China, Occidente y la pandemia*” de Cristina Reigadas. En la convulsionada y desconcertante atmósfera generada por la pandemia de Covid19, la autora se concentra en la creciente pretensión de liderazgo político mundial de China, frente a la incapacidad de liderazgo de los países desarrollados de Occidente puesta en evidencia por la pandemia. Para ello, Reigadas analiza el sustento intelectual de dicha voluntad sirviéndose de la reciente producción de intelectuales chinos que, desde distintos espacios ideológicos, articulan cuestiones de la *postpandemia* con la idea civilizatoria y la visión de futuro que China ofrece a un Occidente agotado, caótico y confuso. Ni los prejuicios étnicos ni las dificultades de comunicación escapan a la consideración de la autora. Lo cierto, según su perspectiva, es que en este contexto global China asume un rol de interlocutor privilegiado. La sentencia final del artículo revela la clave de trabajo: “China ha tomado la iniciativa. El monólogo occidental (incluyo a nuestra América Latina) ha terminado y comienza el diálogo intercultural. Y aun cuando en ese diálogo no se pueda prescindir del dolor y del sufrimiento, esperemos evitar las guerras sangrientas” (p. 153).

La séptima y última contribución corresponde a Jorge Raúl De Miguel y se titula “*Estado de Derecho cosmopolita y comunidad ética universal kantiana*”. De Miguel recupera los aportes del “último De Zan” a la comprensión de la utopía de una

Reseña de: J. Raúl De Miguel (Comp.) (2020). Ética, racionalidad y democracia. Homenaje a Julio De Zan. Erasmus.

Revista para del diálogo intercultural, 22 (Dossier 1). ISSN en línea: 2718-6288. Sección: Reseñas

Ética y Discurso ISSN 2525-1090 Revista científica de la Red Internacional de Ética del Discurso – Año 5, 2020

www.revistaeyd.org – contacto@revistaeyd.org – Licencia: CC BY-NC-SA 4.0

comunidad ética universal. El autor vuelve sobre algunas de las reflexiones de Kant, en vistas a revalorizar, en el marco de la complejidad de una sociedad global inclusiva, las intuiciones postreras del homenajeado en sus búsquedas de *La gramática profunda del ethos*, tal como el filósofo santafesino nombraba su relectura de la ética de Kant. El artículo resalta especialmente el lugar destacado que ocupa esta dimensión ética universalista a la hora de dotar reflexivamente al Estado de Derecho cosmopolita de legitimidad democrática, aludiendo al sostén moral con el que debe contar para estimular la solidaridad cívica global.

Por último, la publicación cuenta con tres importantes reseñas. Dos de ellas se dedican a libros del propio De Zan, a saber *La gramática profunda del Ethos. Una lectura de la ética de Kant* de 2013 y *La ética, los derechos y la justicia* de 2004. Se cierra el Dossier con la extensa reseña crítica de Diego Fonti a la última voluminosa *opus magnum* de Jürgen Habermas *Auch eine Geschichte der Philosophie* publicada de 2019.

Considerado globalmente el homenaje es una muestra de la potencia analítica y la vigencia del pensamiento de Julio De Zan. Frente al riesgo siempre latente que una filosofía decididamente a la escucha de la realidad histórica pierda rápidamente su capacidad interpretativa ante la dinámica de los tiempos actuales, este Dossier pone de relieve el carácter abierto, dialógico y comprometido del pensamiento del filósofo santafesino evidenciando así su actualidad.